



# 美しい分煙社会の作り方

第9回 池田清彦(早稲田大学教授) 「たばこはスケープゴート」 須田慎一郎(ジャーナリスト)

非喫煙者である池田氏の撮影は重い

他人に危険や被害を与えるためには、自分の身体のことだし、自己責任なんだから放つておけばいいのに、この国は個人の選択を

——規制を設ければ取り締まる人間が必要になり、そのためには組織や予算が作られ、そこに利権が生じるという構図もある。

池田 その通り。しかも一番弱い立場の個人を規制すれば、役人はいつも簡単にコントロールできる。たばこでいえば厚生労働省の利権ですね。分煙を法制化す

ることで、それをやる役人が必要になり、そのための予算が分捕れる。規制といふのは、多かれ少なかれみんな利権ですよ。

ところがね、最近ものすごくおかしな話があった。

原発事故を受けて、医療を除く人工的な放射線量の許容限度を、それまでの年間1ミリシーベルトから20ミリシーベルトまで引き上げたでしょう。国がコントロールできているうちにはさんざん規制を厳しくしておいて、手に負えなくなった途端にいきなり20倍も基準を引き上げる。それで「ただちに健康に影響はありません」といつているんだから、こんなムチャクチャな話はありません。

ムチャクチャついでにいえば、歐米では、大麻は酒

——「たばこ」の煙は他人に迷惑と被害を与えるのだから当然だ」というのがハッシュする側の論理である。しかし、「たばこ以外の事例と比べてみればわかる。酒も飲み過ぎれば健康を害するし、酔っ払いは近くの人に迷惑をかけることもよくある。酒臭い空気が不快だという人も多い。しかし、「禁酒条例」とか「飲酒席と非飲酒席」など聞いたこともない。

クリムの排ガスは近隣住民だけでなく、通学する子供や散歩する赤ん坊、老人にまで甚大な健康被害を与えていている。だから「排ガス

たばこ問題では、なぜか喫煙者と嫌煙者、吸える店と吸えない店、「無害」説と「猛毒」説といった対立の先鋭化、二分法ばかりが目立つ。これまでにレポートしてきた政府や一部自治体のエキセントリックな「分煙強制」の動きも、まるで意図的に喫煙者を悪者扱いして社会から疎外しようとしているように見える。

「たばこ」は他人に迷惑と被害を与えるのだから当然だ

\*

たばこ問題では、なぜか

喫煙者と嫌煙者、吸える店と吸えない店、「無害」説と「猛毒」説といった対立の先鋭化、二分法ばかりが目立つ。これまでにレポートしてきた政府や一部自治体のエキセントリックな「分煙強制」の動きも、まるで意図的に喫煙者を悪者扱いして社会から疎外しようとしているように見える。

「たばこ」は他人に迷惑と被害を与えるのだから当然だ

\*



「規制好き」は役人の息子 (小宮山洋子・草野相)

条例」は東京都などが導入しているが、その規制をクリアした排ガスも、やはりまだ多くの健康被害を生んでいるし、「排ガス禁止地区」などはどこにもない。要は程度の問題なのである。社会の利便や個人の自由、愉しみと、それによる迷惑や社会的損失をどう折り合させるか、そこを考えて知恵を出し合うのが民主社会の仕組みである。たばこについても、「強制」より「共生」の道を探るべきではないかと、本連載で繰り返し述べてきた。

財團法人たばこ総合研究センターの評議員としてこの問題に深く関わってきた

社会の病害は、氏の専門である多元的な価値観に基づく構造主義生物学の観点からも疑問が多いという。

どうすれば喫煙者、嫌煙者ともに納得できる「美しい分煙社会」を作れるか、じっくりと話を聞いた。

——神奈川に続き兵庫など

の自治体、さらに政府でも

喫煙を規制する動きが強まっています。

池田 権力というものは、常に他人をコントロールしたいという欲望を持つています。たばこにしろ酒にしろ、たとえそれが人々を人々が楽しんでいたとしても、健康に悪いとか、環境に悪いとかいう「正義の

——神奈川に続き兵庫など

の自治体、さらに政府でも

喫煙を規制する動きが強まっています。

池田 権力というものは、常に他人をコントロールしたいという欲望を持つています。たばこにしろ酒にしろ、たとえそれが人々を人々が楽しんでいたとしても、健康に悪いとか、環境に悪いとかいう「正義の